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山桃花开满坛香

又是早春花开时。

一般人都知道，迎春、连翘开花最

早，桃花、杏花、梨花、海棠、丁香、玉兰紧

随其后。其实，还有一种花，叫山桃花，

到阴历二月阳历三月，也会灿然开放。

这山桃花不要理解成开在山上的蔷薇科

李属的那种桃树的花，而是叠珠树科伯

乐树属植物开出的花。

伯乐树是乔木，高十至二十米，树皮

灰褐色，小枝有较明显的皮孔，羽状复叶

通常长25至45厘米，总花梗外面有棕色

短绒毛，花浅红色，果椭圆球形；花期3

至9月，果期5月至翌年4月。伯乐树是

古老的残遗种，被誉为“植物中的龙凤”，

是国家二级保护野生植物。自然生长的

伯乐树在我国南方虽然稀少，却也不难

发现。那么在北京有没有呢？有的。几

年前的初春，一位朋友就在北京植物园

领我到了几株特意栽种的伯乐树前，那

时候山桃花含苞待放，其花苞以总状花

序排列于枝顶，色泽淡雅，形态可人。在

伯乐树前，我伫立良久，不由得联想到文

学界伯乐冯牧。

我第一次见到冯牧，是在1978年8

月，当时《人民文学》杂志社在日坛附近

借了全国总工会的一个会议室，召开了

关于我的短篇小说《班主任》的座谈会，

那次到会的文坛前辈很多，记得有张光

年、李季、严文井、陈荒煤、朱寨、许觉民

……其中就有冯牧。他们都发言肯定这

篇作品，给予我极大的鼓励。我对冯牧

心仪已久，早就听说，他在上世纪五十年

代，担任昆明军区政治部文化部副部长

的时候，扶植、提携、指点了一批青年作

家，其中有公刘、白桦、彭荆风、林予、周

良沛、季康、公浦……那时他就是文坛的

一大伯乐。还有一个私密的原因，就是

我姐姐的一个闺蜜，她母亲1978年的时

候在垂杨柳一对文化人夫妇家当保姆，

是哪对文化人夫妇呢？其中男主人叫朱

丹，是位画家，冯牧跟他在上世纪三十年

代末前后脚投奔延安；女主人叫李纳，云

南人，是位女作家，代表作有《明净的

水》，文笔清丽隽永，冯牧在昆明任职时，

他们就是好朋友。有天冯牧到老朋友家

做客，那位保姆是有些文化的，一边干

活，一边听到他们的交谈，说是那天从下

午到晚上，他们总提到刘心武，还有什么

《班主任》，很是兴奋。保姆把所闻告知

了姐姐闺蜜，辗转使我知道原来冯牧私

下里那样看重我的一篇小说。这就让我

萌生了去拜望冯牧的想法。

1978年的时候，我是北京人民出版

社（后恢复上世纪六十年代初的名称北

京出版社）文艺编辑室的编辑。我打听

到冯牧在东城黄图岗胡同的居所，进得

院去，发现他居住在一处逼仄的厢房中，

当中一间较大，有餐桌，那边一间由他姐

姐带着外甥女居住，他自己所居住的一

间，是个窄长条儿，一张简朴的单人床，

一个书桌，一把座椅，一个不大的书架，

出乎我的想象，颇为诧异。冯牧很亲切

地接待我，让我坐椅子上，他自己就坐在

床上。没有客套，我们很随便地聊起

来。自然聊到我那篇《班主任》。那时候

评论界因为卢新华在《文汇报》发表了

《伤痕》，刚出现了对自《班主任》之后陆

续出现的一批作品的归纳性标签：伤痕

文学。冯牧说这个标签拦也拦不住，其

实是并不准确的。他说《班主任》把小说

里的中学命名为光明中学，文章揭示了

“文革”给青少年造成的心灵伤害，发出

了“救救孩子”的呐喊，但小说里没有一

滴眼泪，整体调式是前瞻性的，特别是结

尾，令人振奋，充满希望。我说中国的鲁

迅，法国的罗曼 · 罗兰，对我影响最大。

鲁迅的《明天》里的单四嫂，她的生活与

命运是暗淡的，其实看不到明天，但小说

结尾仍寄托于在时间推移中，暗夜终将

奔走为有亮度的明天。不待我道出罗

曼 ·罗兰的那句激励心灵的名言，冯牧先

随口吟出：“世上只有一种英雄主义，就

是在认清生活真相之后依然热爱生活。”

我听了心里暖暖的。

冯牧说他注意到，我在小说里提及

一些书名，这些书几乎都是前十年里的

禁书，那时也大都还没有重新发行，他问

我怎么会提到班台莱耶夫的《表》？我说

我这篇小说有一层意思，就是我们的青

少年不能跟四种书切断联系，第一种我

以《辛稼轩词选》为代表，就是中国古典

文学；第二种我以《茅盾文集》为代表，就

是中国1919年至1949年的文学；第三种

我以《青春之歌》为代表，就是1949年至

1966年上半年的文学；第四种就是外国

文学，我重点写到爱尔兰女作家伏尼契

的《牛虻》，并以此为重要道具引出矛盾

冲突，也就顺便提到了苏联的班台莱耶

夫和盖达尔。冯牧说盖达尔知道是在卫

国战争中英勇牺牲了，但是班台莱耶夫

没有什么消息，鲁迅在去世的前一年，把

这部儿童文学作品从德译本转译过来，

重视这件事的人不多，难为你在《班主

任》里把它提出来。我是近年才检索到，

流浪儿童出身的班台莱耶夫1908年出

生于圣彼得堡，1987年才去世，《班主任》

发表时他仍健在。冯牧因此询问我的阅

读史，我告诉他1958年我读了苏联“同

路人”作家拉夫列尼约夫的《第四十一》

以后，写了一篇文章，投寄《读书》杂志，

被刊登出来，那是我第一次投稿成功。

冯牧微笑：“啊，《班主任》并不是你的处

女作啊！”聊得好欢。告别后骑车回家，

一路风儿吹拂着我微烫的脸。

那以后我就隔三岔五地去黄图岗拜

访冯牧。他的屋子仍是那么简朴，但增

加了两把座椅。我们可以坐在椅子上更

从容地交谈了。我注意到，交谈中，他不

时要往喉咙里喷药，原来他有肺气肿的

旧疾。我告诉他，北京市委宣传部为我

改善了居住条件，劲松小区分配给我一

个小两居。冯牧说他也即将得到木樨地

的好居所，四室两厅，希望迁居后我还能

去聊天。我们的交谈仍聚焦在阅读与写

作上。他对我发表的《我爱每一片绿叶》

叫好，并抱屈。那个短篇也刊发在《人民

文学》上，那一期发表了多个短篇小说，

《绿叶》忝列末座，有人告诉我负责终审

的副主编简直是捏着鼻子，看在我头年

《班主任》获奖的面子上，才没有毙掉。

冯牧却对我说：“好。应该放头条。”他认

为小说那尊重个人隐私、包容特异个性

的内涵，是之前文学领域里罕有涉及的，

而且，就小说技巧而言，也提升了很多，

比如那位教师个人书桌中那张尺寸几乎

与抽屉底板一般大的女性照片，究竟是

谁？跟他是怎样的关系？悬念保持始

终，很有味道。后来我在《上海文学》发

表的《这里有黄金》，他也给予肯定与鼓

励，认为情节流动里，主人公小伙子去杀

那个冤屈了他父亲的女校长时，都举起

刀了，忽然瞥见床头柜上，有女校长为其

幼子还插着针没有缝完的沙包，结果他

就杀不下去了，一根针战胜了一把刀，这

个细节有张力。但是他认为我在叙述中

故意营造节奏感，多少有做作之嫌，建议

出书时加以调整。

肯定与鼓励虽多，冯牧对我的批评

也不算少。他对我发表在《人民文学》上

的《没有讲完的课》和发表在《鸭绿江》上

的《面对着祖国大地》的批评非常严厉，

认为前者勉强及格，后者则在及格线下，

我自我批评说：“是，是，主题先行，概念

化了。”他认为我还是没有意识到问题在

哪里，就严肃地对我说：“问题是：乏味！”

看我还是懵懂，就进一步谆谆教导：“退

一万步，即使主题先行，也不能这样敷衍

成篇。鲁迅的《药》比起《伤逝》，主题过

于鲜明，最后在烈士坟上还增添花圈，但

是终究还是有浓郁的文学味道，当然，我

个人觉得，《伤逝》更有味道，是一种品不

尽的味道……”那次交谈后，接连好几

天，我都在咀嚼冯牧所强调的“味道”，究

竟是一种什么文学元素？

后来冯牧迁入了木樨地高干楼，许

多落实政策后的老干部、老文化人都住

进去了，我去那里拜访了冯牧，还有陈荒

煤。陈荒煤住在高层，那单元比冯牧的

大，冯牧住在低层，他的姐姐和外甥女

（已过继为他女儿）仍和他同住。冯牧的

客厅非常宽敞，一面墙的新书柜里满满

当当地放着书，当然有《鲁迅全集》，我仔

细一看，是1958年版的，就不无自豪地

跟冯牧说，我有一套东北1948年版的

《鲁迅全集》，我通读了，连后面的所有译

文，全读了。冯牧说：“那很珍贵啊！怪

不得你在《班主任》里提到班台莱耶夫的

《表》。”我说我把鲁迅译的阿尔志跋绥夫

的《工人绥惠略夫》也细读了，小说后面

写到主人公跑进剧院胡乱射杀无辜，给

我留下深刻印象，甚至因此一连几个晚

上都做噩梦。冯牧问我细看过鲁迅对这

个作家这部小说的系列文字吗？我说那

读得不细，现在完全忘了。冯牧督促我：

“那你要再看看。”

我们聊天的时候，因为改革开放，门

窗大开，国内文学界里年轻一代，开始被

西方的现代派文学吸引，卡夫卡上世纪

五六十年代已译介到中国，这时候大热，

拉丁美洲的“魔幻现实主义”的代表作马

尔克斯的《百年孤独》虽然还没有中译本

出现，但相关的介绍已经不少，马尔克斯

的若干短篇小说译文开始面世，爱尔兰

荒诞派戏剧《等待戈多》不但翻译了过

来，在艺术院校内部舞台上已经有年轻

人排演，国内文学期刊上陆续出现采用

意识流、时空交错、荒诞变形手法的小

说，文学界老前辈多有对此忧心忡忡，甚

至有判定为“自由化倾向”的。相对而

言，作为从延安出来的老文化人，冯牧是

宽容的，但他也不赞同对现代派追风，他

注意到我那时候也开始尝试意识流，比

如刊发在《文汇月刊》上的《电梯中》，而

我流露出的对《工人绥惠略夫》的兴趣，

令他有些不放心，他就非常耐心地跟我

谈心，好在那天他家没有再来宾客，我们

聊得相当从容，相当深入。

记得冯牧跟我说，1957年，为纪念

“十月革命”四十周年，苏联拍摄了根据

肖洛霍夫《静静的顿河》改编的电影，一

共四集，又拍摄了根据阿 ·托尔斯泰《苦

难的历程》改编的电影，一共三集：《两姊

妹》《1918年》《阴暗的早晨》，后来我们都

译制了。我说我都看过，他提醒我，要注

意《两姊妹》，故事的背景，是“十月革命”

前后，他让我回忆电影里的情景，他认为

拍摄得很真实，那个时期俄国的文艺界，

其实就整个欧洲而言，在现代派的兴盛

上，是领先的，绘画上的抽象发挥到极致

形成所谓未来主义，戏剧上的表现主义

流派大行其道，文学上，比如马雅可夫斯

基的阶梯诗，特别是《穿裤子的云》，都彻

底颠覆着传统，不要以为是右翼、反革命

才搞现代派，其实左翼、激进的革命派，

有的搞得更加昏天黑地。至于阿尔志跋

绥夫，他接近现代派，但还不是典型的现

代派，他是颓废主义，《工人绥惠略夫》里

的那个大学生绥惠略夫，自愿去当工人，

要为工人谋福利，投入革命，结果却发现

恰恰是某些工人，出卖了他，令他对革命

绝望，因此他反过来用滥杀民众泄愤。

鲁迅的《药》出发点与此相近，革命

烈士夏瑜为民众谋利益被统治者杀害，

但愚昧的民众如华老栓辈不但对他的革

命行为懵然不识，还要用蘸了他鲜血的

馒头来当药给患病的儿子吃。这种沉痛

的文本，在新时代，可以鉴赏，却不可模

仿。你要注意：不要沉溺在追寻阿尔志

跋绥夫这类新奇文本的兴奋中。我坦

白，不但读了几遍《工人绥惠略夫》，对安

德列耶夫的《七个被绞死的人》也很着

迷，而且，我读到1954年人民文学出版

社出版的列夫 · 托尔斯泰的几个剧本：

《教育的果实》《黑暗的势力》《活尸》《“第

一个造酒者”及其他》，也觉得如尝禁果，

那种撕开灵魂细检索的沉重感，令我掩

卷沉思很久。冯牧很是惊诧：“我知道那

几个剧本的中译本只印了那一回，而且

每种只印了500册。我当年都没买到，

你是怎么得到的？”

冯牧听我倾诉一番阅读心得后，这

样跟我说：“广泛阅读是好的，但是一味

追逐冷门，陷进去不能拔出，并且使其影

响你的写作，恐怕就会剑走偏锋了。”我

深切地感受到他对我的呵护与关切。但

是，千不该万不该，我在那天跟他提出了

这样的要求：“听说作协正在筹备恢复文

学讲习所，已经有好几个熟悉的同辈作

家告诉我，他们都通过本地文联作协报

上名了，我虽然已经申请去北京市文联

当专业作家，看来也有希望，但目前还是

出版社的编辑，出版社是没资格推荐我

进文学讲习所的，您是否能助我一臂之

力，让我也进入改革开放后的‘黄埔一期’

呢？”那时候比我略大，已经有了大学中文

系本科学历的某些青年作家，都获得了进

入资格，跟我说起来，都很自豪，后来作协

恢复的讲习所定名为鲁迅文学院，虽然不

属于高教部隶属的大学，但从鲁院出来也

构成一种带有光环的学历。我知道那时

候负责组建讲习所的作协领导是老作家

延泽民，但我跟他没有过交集，只好“近水

楼台”，希图从冯牧这里“先得月”，没想到

冯牧沉吟了一下，这样对我说：“你就不

必去了。你连阿尔志跋绥夫、安德列耶

夫、列夫 ·托尔斯泰的剧本都读过，这些

文讲所都不会安排阅读讨论的。你就自

己再埋头读书吧。”就这样，如今填履历，

我就格外羞涩，无鲁院“黄埔一期”的名

头可入表格。

冯牧关注、培养、指导、点拨的后辈

作家很多。他迁到木樨地以后，接待条

件大改善，去拜访的人士也就更多更频

繁，后来我就很难得到单独跟他畅谈，获

得他一对一地对症下药的指点机会了。

往往是我敲门进入，客厅里已经有其他

访客在座，有次我进去后，一位衣着朴素

短发素颜的年轻女士正在告辞，后来知

道，是如今最受观众欢迎的程派青衣张

火丁。作为伯乐，冯牧相中并付出助力

的千里马，不止限于文学界，他是程派艺

术的专家，也遇到过他与青年画家、电影

导演、演员和曲艺界新秀一起论艺的情

景。他在昆明军区时培养出来、比我这

茬要大一轮的作家，自然更是常客。有

时赶上饭点，他会热情邀请来客一起吃

便饭，我也曾蹭过饭，他会拿来上好的葡

萄酒，与全桌共享。

1980年底，北京出版社开始编辑出

版了一整套以作家名字命名的作品集，

《刘心武短篇小说选》是率先推出的一

种，冯牧作序。后来有人告诉我，冯牧曾

经提携过的一位比我大一茬的作家，见

书后大为光火，他本来就觉得冯牧对我

偏爱，给我“开小灶”，没想到竟出现了这

样一本书，冯牧还给作序。现在的年轻

人哪里知道，1980年以前，只有德高望重

的老前辈作家，才能把名字嵌在书名里，

以《???小说集》之类的规格印在封面上，

1949年10月至1966年5月，即使有的文

学作品已经被充分肯定发行量很大了，

如《创业史》《红旗谱》《青春之歌》《林海

雪原》《艳阳天》，作者长什么模样，书上

也不附照片的，那是一种规格限定，虽然

那时候就有“鲁郭茅，巴老曹”的文坛排

序，但出文集的规格，老舍、曹禺在那时

也还轮不上。北京出版社文艺编辑室的

同仁们那时候真是敢想敢干，不仅创办

了《十月》丛书，还大模大样地陆续出版

了一整套中青年作者名字嵌进书名的作

品集，翻开扉页后不仅有作者肖像照，更

有生活照和手迹，完全打破了固有的论

资排辈的陈规。据说那位作家的光火，

令一贯温文尔雅的冯牧很是尴尬。

1980年初的《十月》同期刊出了三部

中篇小说：宗璞的《三生石》、刘绍棠的

《蒲柳人家》和我的《如意》。那一年也开

始第一届全国优秀中篇小说的评奖（后

来全国优秀短篇小说、中篇小说的奖项都

并入鲁迅文学奖），《十月》把上述三个中

篇小说都报上去了。那时候我切盼《如

意》能够获奖，有次见到冯牧，得知无望，

冯牧看到我的脸色，严肃地说：“怎么如丧

考妣似的？”一语击中我那时名利熏心的

不良意识。回到家里，他那句锐利的话

语仍响在耳边，于是一个人站在小小的

阳台上反省良久。自《班主任》获奖后，

可谓春风得意马蹄疾，就自我膨胀了，觉

得应该始终被光环笼罩，荤素通吃，不能

持续拔尖就如丧考妣，什么德行！冷静

一想，全国文学刊物那么多，《十月》哪能

三篇均获奖，宗璞和刘绍棠的都是精品，

理应得奖。后来听说反对《如意》获奖的

意见，是作品只弘扬人道主义，站位低

了，我想这意见也确实值得参考。非常感

谢冯牧对我的当头棒喝，这样的伯乐之

恩，比高度夸赞我某部作品更可宝贵

啊！到1982年，北京电影制片厂把《如

意》搬上银幕，由黄健中导演，李仁堂、郑

振瑶、陶玉玲等主演，冯牧和陈荒煤都鼎

力支持，剪辑出双片在北影试映，他们二

位都去了，提出了宝贵的意见和具体的

修改建议。1983年《如意》被法国南特三

大洲电影节选为开幕式放映，并且点名

邀我出席，我去后带回波尔多葡萄酒送

到冯牧府上，汇报在法情况，他很高兴。

1981年我在《十月》上发表了中篇小

说《立体交叉桥》，反响出现两极分化。

一种是大力肯定。复旦大学中文系蒋孔

阳教授是专攻美学的，基本上不写关于

当代文学作品的评论，他读了我这个作

品后，破例在《上海文学》发表评论，从美

学的角度高度评价。林斤澜，我称他林

大哥，对我的写作上的帮助很大，他认为

《班主任》的成功主要是非文学因素，《如

意》他觉得算是刚迈进门槛，到《立体交

叉桥》，他才对我说：“这是真正的小说

了！”另一方面是相当严厉的批评。记得

有次作协在人民大会堂搞活动，结束后

在长安街的华灯下，遇到著名的文学评

论家阎纲，那时他的话语权很大，曾发表

很有影响的肯定《班主任》的文章，他直

言不讳，大意是《立体交叉桥》调子灰暗，

是写作上的退步，这样写下去可不行。

他非常友好，从表情上看得出他对我十

分关爱，为我走歪了路而忧心。当时若

干评论家都持类似阎纲这样的看法，但

他们出于对我的维护，都只是当面或让

人转达这种批评，没有怎么形成文章，刊

发出的这类批评文字，从署名上看，都没

有阎纲那样的分量。冯牧呢，他的看法

等同于阎纲，但也许是那时候我们已经

难得有两个人单独在一起，面对面从容

交流的机会了，他就这篇作品跟我的交

谈十分简约，伴随一声几乎听不大真切

的叹息，我觉得那是在表达“可惜了

的”。虽然如此，冯牧待我依然不薄，他

去西北采风，特意邀请了宗璞、公刘、谌

容和我同行。

后来我成为北京市文联专业作家，

1986年经王蒙推荐动员，调到中国作协

任《人民文学》杂志主编，那以后我抽不

出时间去拜望冯牧，但我们经常通电话，

他在电话里对我的工作和写作，都有及

时的提醒与点拨。他对我在《收获》杂志

开辟《私人照相簿》专栏，进行图文交融

文本的尝试，感兴趣，表支持。他对我此

前在《人民文学》杂志上刊发的《5·19长

镜头》《公共汽车咏叹调》《王府井万花

筒》都予肯定，但刊发时打出“纪实小说”

的旗号，不以为然。他说：“纪实就排除

虚构，而虚构才有小说，‘纪实小说’这个

标签不伦不类。当然，知道你是在探索，

试图形成一种新鲜的文本，但身材再好，

衣裳总得合体。”到如今，“纪实小说”的

标签已无人采用甚至无人知晓，被多数

人承认的是“非虚构”的归类，但“非虚

构”又容易与“报告文学”混为一谈。怎

样从理论上为《5·19长镜头》那类的文学

作品定位，若冯牧仍在世，应是我们在他

客厅中细细切磋的一个话题。

他离休住进友谊医院，我很想去病

房探望，但我知道医生判定他抵抗力已

非常虚弱，受不得丝毫病菌病毒感染，而

我曾被医生指认为“健康带菌者”，就克

制了冲动，只在自己家中默默祈祝他能

康复。再后来就有他病逝的消息。我拿

上一张特意为他绘制的田园风景水彩

画，赶到他家灵堂，奉献在他遗像前，望

着他的遗像，无数往事中的细节，叠印旋

转在我心中，悲从中来，从啜泣发展到嚎

啕。我的余生中，再难遇到这样的良师！

非常遗憾的是，我曾与许多作家合

影，却始终没有留下一张与冯牧二人同

框的照片。

冯牧确实是一棵高大的伯乐树，他

发现、栽培、扶植、点拨、鼓励的作家从出

生于上世纪三十年代、四十年代、五十年

代的一直延续到六十年代的，如果算上

他调理的青年艺术家，那张火丁是七十

年代的，多少茬后进获得过他的滋润

啊！山桃花盛开，馨香满溢文坛，不止

是他的伯乐精神，他深厚的文化修养，他

的多才多艺（他是京剧程派艺术专家、

擅书法篆刻），他心地的善良纯净，他的

诲人不倦，他的平等待人，他坚持原则又

有弹性，他忍辱负重又有韧性，他的文

雅，他的宽厚，他的情趣，他发言和行文

中的那些独特而流畅的长句子，他那托

腮的美感，他那迷人的微笑，他那磁性的

嗓音……应该被记载，被赞颂。

他于1995年9月5日仙去，享年76

岁。不想岁月匆匆，我如今竟痴活过了

他的寿数。他出生于1919年3月15日，

过些天就到他105岁冥诞了，我要再到

北京植物园，觅到那珍稀的伯乐树，仰望

那树上淡红泛紫的花苞，和那初绽的钟

形花朵，默默想音容，深深感恩德。

2024年3月1日绿叶居

以前在江西南昌读书，每到饭点，

我们总爱去一家开在教工宿舍内的餐

厅吃饭。这是一家三口开的，他们家是

在一楼，院子里搭了个厨房，一对中年

夫妻经营着这家餐厅。年轻的儿子则

在学校工作，有时候也会看到他的身

影，帮忙递菜。饭点的“两室一厅”内，

总是人声鼎沸，他家没有招牌，我们径

直叫作“老师家”。去“老师家”吃饭，成

了我们对那段岁月最美好的回忆。

他家烧家常菜，萝卜干蛋饼，肉末茄

子，一律有滋有味，带着锅气，总是很

香。最好吃，还是藜蒿炒腊肉——藜蒿

的嫩茎，与腊肉同炒，藜蒿特殊的清香、

爽脆与腊肉的嚼劲、烟火气，两者配合得

天衣无缝。多年过去，那种特殊的香味

与口感，总还在口舌间回荡。偶然跟王

安忆老师提起，她把我们的这段南昌生

活，比之为“插队”。但我不觉得，因为彼

时年轻，我们并不以为苦，反而有太多美

好，“老师家”的藜蒿腊肉就是一例。每

到初春，我总是想念，也会自己想方设法

做了吃，打捞一点味蕾的记忆。

现在我知道，藜蒿腊肉，是江西的

一道名菜，俗话讲“鄱阳湖的草，南昌人

的宝”。多年后我重回南昌，居然发现

有一家店，就叫“藜蒿腊肉”，店里当然

都是江西菜，但一尝，似乎总不是“老师

家”的那种味道，因为再也找不到那种

“坐在河边闻到新涨的春水的气味”了。

“春水的气味”，这个描述来自于汪

曾祺，我以为恰如其分。他也偏爱藜

蒿。在他的小说《大淖记事》中写到高

邮湖的蒌蒿，加了一个注，“蒌蒿是生于

水边的野草，粗如笔管，有节，生狭长的

小叶，初生二寸来高，叫做‘蒌蒿薹子’，

加肉炒食极清香。”后来在一篇散文《故

乡的食物》中，他再一次写到蒌蒿，并且

对蒌蒿的蒌字，提出疑问，他说这个字

音“吕”。他回忆道：

我小学有一个同班同学，姓吕，我
们就给他起了个外号，叫“蒌蒿薹子”
（“蒌蒿薹子”家开了一爿糖坊，小学毕
业后未升学，我们看见他坐在糖坊里当
小老板，觉得很滑稽）。但我查了几本
字典，“蒌”都音“楼”，我有点恍惚了。
“楼”“吕”一声之转。许多从“娄”的字
都读“吕”，如“屡”“缕”“褛”……这本来
无所谓，读“楼”读“吕”，关系不大。但
字典上都说蒌蒿是蒿之一种，即白蒿，
我却有点不以为然了。我小说里写的
蒌蒿和蒿其实不相干。读苏东坡《惠崇
春江晚景》诗：“竹外桃花三两枝，春江
水暖鸭先知。蒌蒿满地芦芽短，正是河
豚欲上时。”此蒌蒿生于水边，与芦芽为

伴，分明是我的家乡人所吃的蒌蒿，非
白蒿。或者“即白蒿”的蒌蒿别是一种，
未可知矣。深望懂诗、懂植物学，也懂
吃的博雅君子有以教我。

他说蒌音“吕”，南昌人就叫藜蒿，

那么藜蒿即蒌蒿，藜字表音，或许是古

音。因为这种口耳相传的说法，是最不

易生变的。况且鄱阳湖、高邮湖，它们

有着几乎一样的生长环境，口味上都

“极清香”。怕人们不理解，汪曾祺指

出，“我所谓‘清香’，即食时如坐在河边

闻到新涨的春水的气味。这是实话，并

非故作玄言。”这也是我对于藜蒿，最为

突出的记忆了。所以，蒌蒿、藜蒿为同

一事物，只不过古人写作“蒌蒿”。查中

国科学院植物研究所主编的《中国高等

植物图鉴》，也果然如此。

不光《惠崇春江晚景》，在写给朋友

陈季常的《岐亭五首》中，苏轼也写到蒌

蒿，“久闻蒌蒿美，初见新芽赤”。在诗

序中他说，“元丰三年正月，余始谪黄

州。至岐亭北二十五里山上，有白马青

盖来迎者，则余故人陈慥季常也。”野生

蒌蒿，杆子呈暗红色，苏轼所谓“新芽

赤”，是如实的描述。正月，初春时节，

是蒌蒿正美的季节。江西人有歌谣“正

月藜，二月蒿，三月四月作柴烧”，也可

以跟苏轼诗序中提到的时间相印证。

宋人食蒌蒿成风。黄庭坚，“江西

诗派”开山之祖，人称“豫章先生”，在其

诗中，也数次提到蒌蒿，比如“汤饼一杯

银线乱，蒌蒿数箸玉簪横”（《过土山

寨》）。甚至有一首《次韵子瞻春菜》，全

写春天美食，“莼丝色紫菰首白，蒌蒿芽

甜蔊头辣”，他倒是吃出了蒌蒿芽头的

甜味，诗人有着细腻的感觉。

最有意思的却是南宋福建人林洪，

他有一本《山家清供》，这书全写美食，

其中写到蒌蒿：

旧客江西林山房书院，春时多食此

菜。嫩茎去叶，汤焯，用油、盐、苦酒沃
之为茹。或加以肉，香脆，良可爱。后
归京师，春辄思之。偶与李竹埜（制机）
伯恭邻，以其江西人，因问之……

林洪甚至写出了制作方式，不知道

能不能复原。“或加以肉，香脆，良可

爱”，理解没错的话，是与肉同炒，如果

用腊肉，那么就跟我们现在吃的藜蒿腊

肉一样了。香和脆，正是我们在嗅觉和

味觉上，对此物的最突出感受。当然引

起我惊异的一点是，他跟我有着一样的

情怀——

旧客江西，春辄思之。

——冯牧一百零五岁冥诞祭

藜蒿腊肉
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